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НАУКА
7 смешных изобретений 
и открытий, 
оказавшихся не такими 
безумными

ЗВЕЗДЫ
Отец актера 
Владислава 
Галкина уверен, 
что его сына убили 
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Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

vk.com/kpru

Дмитрий СМИРНОВ

Президент 
вспомнил, 
как во время 
открытия зимних 
Игр-2014 ему 
доложили о теракте.

В соцсетях появился 
фильм «Путин» теле-
журналиста Андрея Кон-
драшова. В том числе в 
ленте рассказывается о 
драматичном эпизоде в 
день открытия Олим-
пиады в Сочи.

- Это очень чувстви-
тельная страничка, - 
рассказал Владимир Пу-
тин. - У нас был прием 
перед открытием Игр. 
Потом вместе с руково-
дителями МОК мы сели 
в автобус и поехали на 
стадион «Фишт». И где-
то на середине пути адъ-
ютант передает телефон. 
Звонил руководитель 
штаба по безопасности 
Олимпиады. Доклады-
вает: захвачен самолет, 
который должен следо-
вать с Украины в Стам-
бул. Захватчики самолета 
требуют посадки в Сочи.

Было принято реше-
ние поднять авиацию. 
Сигнал SOS передал 
турецкий «Боинг», ле-
тевший из Харькова. 
Пилоты сообщили, что 
у одного из пассажиров 
бомба.

- Я спросил, что пред-
лагается. Ответ был 
ожидаемый: «В соот-
ветствии с планом на 
подобные ситуации - 
сбить!» - вспоминает 
Путин. - Я сказал, что-
бы действовали в соот-
ветствии с планом. На 
вопрос ехавших в авто-
бусе, все ли в порядке, 
я успокоил, мол, все хо-
рошо. Я не мог ничего 
сказать до выяснения 
деталей.

И лишь когда Пре-
зидент России и глава 
МОК уже оказались на 
стадионе, раздался вто-
рой звонок от главы шта-
ба. Доложили: была пья-
ная выходка на борту, 
самолет летит в Стамбул.

- Что вы успели по-
чувствовать между дву-
мя звонками?

- Мне кажется, лучше 
об этом не говорить, - 
ответил Путин.

ДЕМАРШ 
В ГАМБУРГЕ

В 90-х Путин возглав-
лял делегацию Петер-

бурга в Гамбурге. На 
одной из встреч прези-
дент Эстонии с трибуны 
начал оскорблять Рос-
сию. Путин демонстра-
тивно встал и вышел из 
зала, хлопнув дверью.

- Он был главным го-
стем и позволил себе 
неуместные выражения 
в адрес нашей страны, - 
рассказал Путин. - Я 
не специально хлопал, 
там двери больше, чем 
в Кремле. Получилось 
громко.

При этом он уверен, 
что политик не должен 
проявлять эмоции:

- Когда человек выхо-
дит из себя, он прояв-
ляет слабость. Человек 
в моем положении не 
имеет права проявлять 
слабость.

ПЕРЕЛОМ В ПИТЕРЕ
Путин рассказал авто-

рам фильма, что до 6-го 
класса учился плохо и 
даже в пионеры его не 
принимали.

- Хулиганил! Не 
принимали, но потом 
приняли, - признался 
он. - Стал заниматься 
спортом, сначала сам-
бо, потом дзюдо. Начал 
постепенно меняться, 
учиться лучше.

Но борьба оказалась 
не первым видом спорта.

- Самым первым был 
бокс, - вспомнил Пу-
тин. - Там мне нос сло-
мали. Пока он заживал, 
я переориентировался 
на борьбу.

ДОЧЕРИ 
ПРЕЗИДЕНТА

Глава государства рас-
сказал о родителях и до-
черях.

- Мои родители всех 
себя посвящали мне, - 
вспомнил Путин своих 
маму и папу. - Они бы-
ли заточены на мои бу-
дущие успехи... Я того 
же желаю своим доче-
рям, - признался пре-
зидент. - Они старают-
ся, работают много. В 
этом смысле я очень до-
волен. Дочки трудого-
лики. Они очень любят 
свою страну. Гордятся 
ею, хотят сделать ее луч-

ше и постоянно говорят 
об этом со мной. Ну а 
уж как они строят свою 
личную жизнь - это в их 
собственных руках.

ГОРЕ «КУРСКА»
- После развала Со-

ветского Союза у нас 
возникли огромные 
сложности и в эконо-
мике, и в социальной 
сфере. Это все не мог-
ло армии не коснуться. 
И трагедия «Курска» - 
проявление общего со-
стояния Вооруженных 
сил. Мы же хорошо 
знаем, в каком состоя-
нии они находились, и 
ничего удивительного 
нет, - сказал президент, 
вспоминая трагедию с 
подлодкой. - Но тра-
гедия колоссальная, 

столько людей погибло. 
Я только приступил к 
исполнению обязанно-
стей президента. Я даже 
не знал, что там учения 
какие-то проводятся 
серьезные. Министр 
обороны позвонил, 
сказал, что мы потеряли 
лодку. Но обнаружили 
уже и сейчас начинаем 
работу. Было непонят-
но, что там происходит 
что-то трагическое. По-
том, конечно, все это 
развернулось в полный 
рост.

Путин рассказал, что 
он не мог не выйти на 
разговор к находящимся 
в шоке людям.

- Нужно было поддер-
жать людей, заверить их, 
что мы сделаем все для 
того, чтобы лодку под-
нять, - сказал Путин, 
хотя все говорили, что 
поднять «Курск» невоз-
можно. - Разговор шел 
очень тяжелый. Но он 
был честным и откры-
тым. И люди это почув-
ствовали, поняли. 

Тем не менее «Курск» 
в результате уникальной 
операции подняли.

ШАЙБА НА ЛЬДУ
Партнер президента 

по команде «Ночной 
хоккейной лиги» Вя-
чеслав Фетисов расска-
зал авторам фильма, как 
Путин начал играть в 
хоккей:

- Во время посеще-
ния детской хоккейной 
школы он обещал ребя-
там, что тоже научится 
играть.

На вопрос «Поддают-
ся ли ему на льду?» сам 
Путин ответил честно.

- Ну мы же видим, - 
пожал он плечами. - Но 
становится неинтересно 
играть. Партнеры могли 
бы забивать каждые 20 
секунд, но дают поиграть 
и таким чайникам, как я.

Детский хоккейный 
тренер, учивший пре-
зидента стоять на конь-
ках, рассказал, как он 
для первого урока при-
готовил специальный 
стул, чтобы, опираясь на 
него, кататься по кругу.

- Он первый круг про-
ехал, а потом отбросил и 
уже поехал сам, - вспом-
нил Рашид Сайфутдинов.

ПОДВИГ ЕФРЕЙТОРА
Рассказывая о дей-

ствиях российских во-
енных в Сирии, Путин 
вспомнил о подвиге еф-
рейтора Сил спецопера-
ций Дениса Портнягина, 
награжденного Звездой 
Героя России.

- Их было несколь-
ко человек - группа 
Сил спецопераций, 
которая занималась 
наводкой авиации на-
шей, - рассказал пре-
зидент. - Неожиданная 
атака боевиков, регу-
лярная сирийская армия 
отошла. Наши остались. 
Приняли этот бой. Ко-
мандир группы и второй 
офицер получили ране-
ния, и Портнягин взял 
всю боевую работу на 
себя. Отразив несколь-
ко атак, он запросил 
помощь и артиллерий-
скую поддержку прак-
тически на себя. При-
чем дал очень точное 
целеуказание. А когда 
возникла опасность их 
захвата, пленения, он 
просто приготовился к 
подрыву, чтобы не по-
пасть в руки боевиков. 
Больше того, еще вы-
звал огонь практически 
на себя.

Атака боевиков была 
отбита, а все военно-
служащие эвакуирова-
ны.

- Если они не герои, то 
кто? - спросил Путин. - 
Я знаю, что в наших Во-
оруженных силах много 
таких людей.

Действия россиян в 
Сирии заслужили выс-
шую оценку не только 
руководства своей стра-
ны.

- Сирийский гражда-
нин, имеющий непо-
средственное отношение 
к тому, что там проис-
ходит, сказал: «Если ва-
ши военные так воюют 
в Сирии, как же они бу-
дут защищать свою Ро-
дину?» - сказал Путин.

Еще о наших героях 
в Сирии - на > стр. 6.
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Владимир ПУТИН: 

Лучше не говорить, 
что я почувствовал в Сочи

Когда в декабре Владимир Путин вручил в Кремле Звезду Героя России 
ефрейтору Денису Портнягину, история его подвига была еще 

засекречена. И вот теперь президент рассказал, как этот ефрейтор 
в Сирии, окруженный боевиками, вызвал огонь на себя 

и был готов подорваться гранатой, чтобы не попасть в плен 
(на фото внизу - реконструкция этого момента из фильма «Путин»).
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Анна СУХОДОЕВА, 
Александра КРЫЛОВА 
(«КП» - Санкт-
Петербург») 

Среди погибших 
в авиакатастрофе 
в Хмеймиме - 
29-летний 
бортинженер 
из Петербурга 
Михаил Панов. 
Это была 
его первая 
командировка 
в Сирию.

- Он начал там работать 
с 28 февраля, - рассказал 
«КП» брат Михаила Алек-
сандр.  - Конечно, пере-
живали, когда провожали 
его. Но он сам всех родных 
успокаивал.

Александр Панов тоже 
военный, братья окончи-
ли Иркутское высшее во-
енное авиационное инже-
нерное училище. Братья 
родом из города Усолье-
Сибирское. Михаил выпу-
стился из училища в 2009 
году и перебрался в Се-
верную столицу, где стал 
служить в 6-й армии ВКС.

- В Питере Миша летал 
на другом самолете и изна-
чально должен был отпра-
виться в Сирию на нем. Но 
в последний момент борт 
заменили. Почему - никто 
не объясняет, конечно. 
Это же армия. Есть при-
каз, исполняй,  - говорит 
Александр Панов.

До своего 30-го дня 
рождения Михаил не до-

жил каких-то полтора меся-
ца. Юбилей он собирался 
праздновать 20 апреля. В 
Петербурге у Панова оста-
лись жена и маленькая 
дочь  - ей всего-то шесть 
месяцев. Михаил и Анаста-
сия поженились два года 
назад.

А в августе 2017-го на 
свет появилась их девоч-

ка. Тогда им казалось, что 
впереди - вся жизнь.

- У них так долго не полу-
чалось завести ребенка. И 
вот наконец в августе роди-
лась София, - рассказыва-
ет Александр Панов. - Для 
Миши вообще семья была 
важнее всего на свете, он 
безумно любил и жену, и 
дочь.

Память

Все подробности 
трагедии, 

комментарии 
экспертов, карта, 
фото - на сайте kp.ru

С авиабазы Хмеймим 
генерал Еремеев 
возвращался домой - 
на могилу мамы
Роман ЛЯЛИН  
(«КП» - Екатеринбург») 

У 53-летнего 
генерал-майора, 
погибшего 
в авиакатастрофе, 
остались трое 
детей.

ДЕРЕВЕНСКИЙ 
ПАРЕНЬ СТАЛ 
ГЕНЕРАЛОМ

- Володя был приме-
ром для всех военных, - 
рассказал «КП» близкий 
друг и однокашник Ере-
меева по военному учи-
лищу Владимир Лешов. - 
Это образец того, как 
деревенский мальчишка 
может стать генералом. 
Володя родился в селе в 
Чувашии. Его мама ра-
ботала в колхозе, а папа 
был водителем. Летом 
Володька и сам вкалы-
вал на грядках.

В 14 лет Еремеев по-
ступил в Свердловское 
суворовское училище. 
Одноклассники вспо-
минают, что он был 
дисциплинированным 
и исполнительным.

- Учился он хорошо, 
хоть и не на одни пятер-
ки, - рассказал сокурс-
ник Еремеева Андрей 
Крайнов. - Зато спорт-
сменом был отличным. 
На лыжных соревнова-
ниях всегда побеждал, 
получил первый разряд.

Училище Влади-
мир Еремеев окончил 
в  1981-м, поступил в 
Челябинское танковое 
училище, служил в Ка-
лининграде. Потом пе-
ребрался в Москву.

В 90-е 
ПОДРАБАТЫВАЛ 
ОХРАННИКОМ  
И ВОДИТЕЛЕМ

В столице офицер 
продолжил образова-
ние - окончил академии 
Бронетанковых войск и 
Генерального штаба.

- В 90-е годы на служ-
бе Володя больших де-
нег не получал, а у не-
го уже жена, ребенок. 
Приходилось подраба-
тывать, - говорит Ле-
шов. - Я к тому време-
ни уже ушел со службы, 
открыл свое охранное 
агентство, взял Володю 
на работу. Он еще так-
совать успевал!

Но армию Еремеев не 
бросил. Скоро жизнь 

наладилась, и подра-
ботки перестали быть 
нужны.

В 2016-м он дослу-
жился до звания гене-
рала, к тому моменту 
он работал в Главной 
инспекции Миноборо-
ны РФ.

- В тот момент пря-
мо гордость взяла. Он 
ведь единственный из 
нас, кто пошел так вы-
соко, - рассказывает со-
курсник Еремеева Олег 
Медянин, работавший 
комсоргом роты в род-
ном училище. - Несмо-
тря на звания и чины, 
Володя не зазнавался и 
друзей не забывал. Зво-
нил, спрашивал, чем 
может помочь. Говорил: 
«Будешь в Москве, об-
ращайся». Последний 
раз мы с ним общались в 
2016 году. Он прилетел в 
Екатеринбург с инспек-
цией. Это было лето, в 
Суворовском училище 
никого не было. Но 
он попросил провести 
его туда. Мы ходили 
по школьным классам, 
вспоминали былые го-
ды. О своей службе он 
предпочитал не расска-
зывать.

НЕ ПОПАЛ  
НА ПОХОРОНЫ

В командировку в Си-
рию Владимир Еремеев 
улетел в декабре 2017 го-
да. Перед этим съездил 
на родину, чтобы наве-
стить маму.

- Она ведь для него 
самый близкий человек 
была, - вздыхает Вла-
димир Лешов. - Володя 
ее очень сильно любил, 

всегда навещал. Но так 
трагически сложилось, 
что, когда он улетел в 
командировку, мама 
умерла. Владимир да-
же не смог попасть на 
ее похороны. Володя 
очень тяжело воспри-
нял утрату. По возвра-
щении хотел навестить 
ее могилу. Но не смог.

Генерал, по словам 
близких друзей, никогда 
не боялся, что его служ-
ба может закончиться 
трагически.

- Понимаете, он был 
настоящим военным, 
настоящим русским 
генералом, - поясняет 
Лешов. - Он ничего не 
боялся. Он был готов 
умереть за свою Родину. 
Он говорил, что это его 
работа. Но о своей служ-
бе он предпочитал не 
рассказывать. В послед-
ний раз мы говорили с 
ним в субботу, 3 марта. 
Он говорил, что в ночь 
на 7-е должен прилететь 
домой. Мы хотели с ним 
встретиться. Мы ведь с 
Володей очень близко 
общались, и наши дети 
дружат тоже.

На аэродром Хмей-
мим упавший самолет 
летел из Алеппо. Там ге-
нерала ждал самолет до 
Москвы. У Владимира 
Еремеева остались трое 
детей и жена.

- Дети Володи госслу-
жащие, - делится друг 
генерала. - Младшая 
дочь учится в десятом 
классе. Она очень кра-
сиво рисует, но хочет 
пойти по стопам отца. 
Об этом мне говорил 
сам Володя.

 ■ СУДЬБА

Брат бортинженера разбившегося Ан-26:

В последний момент 
борт заменили
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Генерал-майор Владимир Еремеев  
был старшим по званию на разбившемся Ан-26. vk

.c
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Дочери Михаила Панова и его супруги 
Анастасии всего шесть месяцев.

 ■ ПОДРОБНОСТИ

У погибшего летчика  
летом родится ребенок

Татьяна СОЛОВОВА  
(«КП» - Новосибирск»)

После командировки в Сирию 
Денис Сафронов планировал 
перевестись из 6-й армии ВКС.

27-летний старший лейтенант Денис Сафронов 
уезжал в командировку с тяжелым сердцем. Но 
не потому что направили его в Сирию, а из-за 
бытовых вопросов. Жена Марина ждала второго 
ребенка, а он так и не успел купить квартиру, 
пришлось оставить ее с сыном у родителей.

- Познакомились они с Мариной в 2010-м, 
когда Денис учился в Краснодарском высшем 
военном училище летчиков. Ходил в увольни-
тельную в город, там ее и встретил, - рассказал 
«КП» друг Сафронова Антон Матвеев.

Сдружились парни больше десяти лет назад, 
когда вместе проходили подготовку в учебном 
авиационном центре имени А. И. Покрышкина 
в родном Новосибирске.

- Денис сначала на планере учился летать, по-
том и на самолете Як-52, - вспоминает Матвеев.

18 февраля друзья отмечали 27-й день рож-
дения старшего лейтенанта, а уже через два 
дня он отправился в Сирию. На Ан-26 он был 
вторым пилотом. После командировки на Ближ-
ний Восток Денис хотел вернуться из Ленин-
градской области, где служил в 6-й армии ВКС, 
в родной Новосибирск.
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В армию Денис Сафронов 
пошел по стопам отца.



7Россия
www.kp.ru

13.03.2018

Михаил ОЗЕРОВ 
(Наш соб. корр.)

Британский премьер-
министр Тереза Мэй 
готовится обвинить 
Россию в отравлении 
перебежчика из ГРУ, 
несмотря на отсутствие 
доказательств.

ВиНОВНЫХ  
УЖЕ «НАЗНАЧиЛи»

Эта история затмила здесь 
другие события. Вот уже не-
делю на первых полосах газет 
и во всех выпусках новостей 
по ТВ - душераздирающие 
подробности о трагедии 
в Солсбери - городке с 40 
тысячами жителей. Там 4 
марта на скамейке были об-
наружены в бессознатель-
ном состоянии 66-летний 
экс-полковник ГРУ Сергей 
Скрипаль (осужденный в 
России за шпионаж в пользу 
Британии) и его дочь Юлия. 
С тех пор оба в коме в госпи-
тале. Диагноз - тяжелейшее 
отравление.

До чего же все похоже на 
то, что происходило в ноябре 
2006 года в связи со смертью 
в Лондоне Александра Лит-
виненко! Тоже отравление. 
Тоже беглого экс-офицера 
спецслужб (Литвиненко 
был сотрудником ФСБ). То-
же буквально в первые же 
часы якобы нашли «вино-
вных» - российские спец-
службы. Действовали они, 
как утверждали местные га-
зеты и ТВ, по приказу глав-
ного лица России. И сейчас 
в Лондоне чаще произносят 
фамилию не шпиона Скри-
паля, высланного из Москвы 

восемь лет назад, а все того 
же Путина.

Тогда, как и теперь, Бри-
танию накрыла мощнейшая 
антироссийская волна. И 
отношения между нашими 
странами очень быстро ска-
тились на самое дно.

МЕСТЬ ЗА ФУТБОЛ?
Уже давно слышал от ин-

формированных здешних 
коллег: на берегах Темзы 
сделают все, чтобы навре-
дить чемпионату мира по 
футболу. В 2010 году на его 
проведение претендовал 
Лондон, однако победила 
Москва. Разве такое забу-
дется… Вообще очень за-
манчиво испортить России 
спортивный праздник.

И вот «процесс пошел». 
Председатель комитета по 
иностранным делам палаты 
общин Том Тугендхат заявил, 
что надо призвать союзников 
присоединиться к скоорди-
нированному бойкоту чем-
пионата мира.

Некоторые британские 
политики вовсю стреляют 
сейчас и в другую, совсем 
близкую по времени ми-
шень - выборы Президента 
России. Мол, как может воз-
главлять государство тот, кто 
отдает приказы об убийствах.

Вообще негативных планов 
громадье. Усилить экономи-
ческие санкции, окружить 
Россию еще теснее военны-
ми базами, ужесточить пра-
вила въезда на территорию 
Альбиона для наших граж-
дан, заморозить многим 
из них счета в британских 
банках, выслать российских 
дипломатов. Местные СМИ 

пишут, что все эти меры в 
ближайшее время может 
проанонсировать премьер-
министр Британии Тереза 
Мэй.

Другие голоса, правда, нет-
нет, но раздаются. Так, ми-
нистр внутренних дел Эм-
бер Радд призывает проявить 
хладнокровие, дождаться 
хоть каких-то результатов 
расследования и уже потом 
указывать пальцем на вино-
вников. Не пожалею места и 
для слов известного полити-
ка из лейбористской (глав-
ной оппозиционной) партии 
Эмили Торнберри: «Нам нуж-
но стремиться к здоровому 
диалогу с Россией по вопро-
сам, которые разделяют на-
ши страны, а не разрывать 
контакты и еще сильнее обо-
стрять напряженность».

НЕТ БОЛЬШЕ  
«ТиХОЙ ГАВАНи»

В дебатах с британскими 
коллегами ссылаюсь на эти 
доводы. И добавляю, что вы-
сланный из России шпион - 
слишком мелкий персонаж 
для того, чтобы на него об-
ращало внимание государ-
ство и тем более стремилось 
его ликвидировать. В то же 
время согласен: Британия 
перестала быть безопасной 
гаванью для перебежчиков. 
Литвиненко, Березовский, 
некоторые другие россий-
ские эмигранты и связанные 
с ними англичане погибли 
при странных обстоятель-
ствах. В их смерти голослов-
но обвиняли Москву, но эти 
самые обстоятельства так и 
не были выяснены...

Лондон.

Громкое дело

Аудио - 
программа Радио 
«КП» на эту тему - 
на сайте  kp.ru

Эдвард ЧЕСНОКОВ

Прошло заседание Комиссии 
Совета Федерации  
по защите суверенитета 
и предотвращению 
вмешательства  
во внутренние дела РФ.

Последние два года власти США чуть 
ли не ежедневно заявляют о «влиянии 
Кремля» на итоги всеобщих голосований 
в разных странах - сперва в самих США, 
а теперь и в Германии, Италии (и там и 
там - небывалый успех партий, которые 
настроены на восстановление отношений 
с нашей страной).

Правда, некоторые западные экспер-
ты скромно указывают, что проблема  
все-таки не внешняя, а внутренняя  -  
перестал простой избиратель верить 
собственным элитам. Ну да кто ж этих 
экспертов услышит? Конечно же, все 
дело в России, подрывающей западную 
демократию...

И вот сейчас ситуация зеркально повто-
ряется. Правда, есть разница. В России 

18 марта пройдут президентские выборы. 
Думаете, США и Евросоюз смотрят на 
наше демократическое волеизъявление, 
просто затаив дыхание? Вовсе нет. Идет 
очень четкая и продуманная работа по 
вмешательству в то, что Запад всегда 
считал венцом демократии, - свободные 
выборы. В этом уверены участники за-
седания Комиссии Совета Федерации по 
защите государственного суверенитета и 
предотвращению вмешательства во вну-
тренние дела России, которое прошло в 
Общественной палате.

- Посмотрите на доклад Атлантического 
совета (аналитического центра, готовя-
щего внешнюю доктрину США. - Ред.) от 
2015 года. Там прямо сказано: власть 
Президента России держится на поддерж-
ке народа, - выступал эксперт комиссии 
директор Института стратегических 

исследований и прогнозов РУДН Дми-
трий Егорченков. - По сути, американцы 
сами признали, что единственная возмож-
ность сменить власть в нашей стране - это 
«цветная» революция.

- По заслуживающим доверия данным, 
во все федеральные округа России из-за 
рубежа поступают наличные средства. 
Как вы думаете - для чего? Чтобы в нуж-
ный момент после выборов «сами собой» 
начались протесты, - говорит председа-
тель Комиссии, член Совета Федера-
ции Андрей Климов.  - Каналы этого 
«серого нала» рекламировать не буду  - 
кому надо, в курсе.

Но как же ведется информационная 
война? Неужто госдеп антиправитель-
ственную рекламу в российских СМИ и 
соцсетях размещает? Конечно, нет, все 
делается куда тоньше. Эксперты говорят 

о «мозаичных технологиях» - когда чело-
век уверен, будто некая идея пришла к 
нему сама.

Другая технология  - перевод про-
тестов в нужное кукловодам русло. В 
стране много реальных проблем: эко-
логия, бездействие местных властей, 
ЖКХ… Но вполне справедливый протест 
людей превращают в «антикремлевский 
митинг». Кому это выгодно  - ответ оче-
виден.

Еще в 2014 году конгресс США при-
нял закон «О предотвращении агрессии 
со стороны России». Где в разделе под 
номером 2 прямо прописана задача: 
«Улучшение демократических институ-
тов в РФ» (надо полагать, по образцу 
Ливии или Сирии). Так что попытки вме-
шательства в наши выборы точно будут, 
и защищаться надо.

 ■ ПОЛиТиЧЕСКАЯ ЗАКУЛиСА

Общественная палата:

Запад завозит к нам черный нал  
для протестных митингов после выборов
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Бывший полковник ГРУ Сергей 
Скрипаль (снимок справа) 

сначала был арестован 
и осужден в России, а потом 

вместе с семьей, включая 
младшую дочь Юлю (на нижнем 

снимке), уехал в Англию.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Скрипаля 
отравили  
с помощью 
цветов?

Британские СМИ сообщают, 
что полиция изъяла букет све-
жих цветов, который экс-офицер 
ГРУ принес в день отравления 
на могилу своей жены. Кроме 
того, британские спецслужбы 
собираются эксгумировать тела 
супруги Скрипаля и его сына, 
чтобы еще раз выяснить при-
чины их смерти. И жена, и сын 
шпиона умерли в разное вре-
мя несколько лет назад и по-
хоронены рядом на кладбище в 
Солсбери. Жена скончалась от 
рака, а сын - от инсульта.

В день отравления Скрипаль 
с дочерью навещали могилы 
родственников и оставили там 
букет цветов, который мог быть 
обработан мощным отравляю-
щим веществом. Ранее сообща-
лось, что они были отравлены 
газом, который применяется 
при анестезии. Позднее эта 
версия не подтвердилась.  

О
пе

ра
ти

вн
ая

 с
ъе

мк
а 

Ф
СБ

 Р
Ф

Отравление шпиона в Британии: 

Англичане требуют бойкотировать 
чемпионат мира по футболу-2018











12 Россия
www.kp.ru
13.03.2018 Клуб любознательных

Владимир ЛАГОВСКИЙ

Новейшие открытия 
показали: без участия 
Всевышнего Вселенная 
вряд ли смогла бы 
появиться...

Каждой «тВари» 
по паре

Эксперимент, кото-
рый провели ученые BASE 
(Baryon Antibaryon Symmetry 
Experiment) Европейского 
центра по ядерным иссле-
дованиям (CERN), проде-
монстрировал: магнитные 
моменты протона и анти-
протона отличаются лишь 
знаками, а в численном вы-
ражении сходятся с рекорд-
ной точностью. По сути, они 
равны. А это подтверждает, 
что «материальный» протон 
и «антиматериальный» анти-
протон - симметричные ча-
стицы, зеркальное отражение 
друг друга.

- Мы наблюдаем, что ма-
терия и антиматерия являют 
полную симметрию, - заявил 
Кристиан Сморра, руководи-
тель эксперимента, анализи-
руя его результаты. - Из чего 
следует, что Вселенная, в ко-
торой мы живем, вообще-то 
на самом деле не должна бы 
существовать.

О чем речь? Какое отноше-
ние материя и антиматерия 
имеют к образованию окру-
жающего нас мира?

Поясню. Все материальные 
частицы во Вселенной име-

ют пары - античастицы. Ча-
стицы и античастицы равны 
по массе - отличаются лишь 
зарядами. Нормальная ма-
терия, та самая, которая нас 
окружает, состоит из прото-
нов, нейтронов и электро-
нов, имеющих отрицатель-
ный заряд. Антиматерию 
формируют антипротоны, 
антинейтроны и позитроны, 
заряженные положительно.

Частицы и античастицы ни-

чем не лучше друг друга. Об-
разно говоря, материя и анти-
материя равны перед Богом. 
И, по здравому разумению, 
в момент рождения Вселен-
ной - в результате Большого 
взрыва - вещество и анти-
вещество должны были бы 
образоваться в равных ко-
личествах. Далее частицам и 
античастицам следовало бы 
тут же аннигилировать - ис-
чезнуть со вспышкой света. То 

есть ни о какой Вселенной не 
могло быть и речи. На что как 
раз и намекает Сморра.

Однако если ощущения нас 
не обманывают, то Вселенная 
все же существует. А раз так, 
то материи по какой-то зага-
дочной причине стало боль-
ше, чем антиматерии. То есть 
возникла асимметрия - бари-
онная асимметрия, как ее на-
зывают по-научному. Она и 
привела к появлению всего 
сущего, включая нас с вами.

Вот Сморра и недоумева-
ет, не видя ее - этой самой 
асимметрии. Антипротоны 
для экспериментов ученые 
получили посредством Боль-
шого адронного коллайдера и 
антипротонного замедлителя 
(Antiproton Decelerator). Кол-
лайдер рождал антипротоны. 
Замедлитель их отлавливал, 
направляя в магнитную ло-
вушку - ловушку Пеннинга, 
в которой частицы антима-
терии были охлаждены и изо-
лированы от материи электро-
магнитным экраном. Иначе 
они мгновенно бы анниги-
лировали. Как выпущенное 
из ловушки антивещество в 
романе Дэна Брауна «Ангелы 
и демоны».

Ситуацию  
иСпраВил еще одиН 
Большой ВзрыВ?

Эта самая барионная 
асимметрия ставит в тупик 
физиков-материалистов. 
Идеалистов же - воодушев-
ляет. Они видят в феномене 
еще одно доказательство бо-
жественного участия в сотво-
рении мира.

Бог в свое время успешно 
отделил свет от тьмы, воду от 
суши. Так почему бы перед 
этим ему не проделать ана-
логичный трюк с материей и 
антиматерией?

Другой вопрос: какой «ин-
струмент» понадобился для 
создания барионной асим-
метрии? Предположение на 
этот счет недавно появилось 
у доктора Хумана Давудьясла - 
физика-теоретика из Брукхей-
венской национальной лабо-
ратории. Ученый считает, что 
ситуацию в нарождающейся 
Вселенной исправил второй 
Большой взрыв, который по-
следовал через минуту-другую 
после первого. Он и развел ча-
стицы, которые, аннигилируя, 
уничтожали друг друга. Так 
возник наш мир, а где-то дол-
жен был появиться антимир.

Материалисты уверяют: 
Большой взрыв - первый - 
случился сам по себе. Равно 
как и второй - предполагае-
мый.

Идеалисты же возражают: 
придумать такую хитрую ком-
бинацию мог только Высший 
разум.
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Отделил Бог материю от антиматерии,  
протоны от антипротонов. И увидел, что это хорошо. 

Физики признали: 

Бог все-таки есть.  
Ну по крайней мере был

 ■ дела дуХоВНые

армянский священник из иерусалима: 

А Благодатный огонь-то не настоящий?
Елена ЧИНКОВА

почему в Великий 
пост начались 
«разоблачения» 
пасхального чуда.

В Великий пост в Иеру-
салиме грянул скандал. 
Представитель армянской 
патриархии в храме Гроба 
Господня священник Саму-
ил Агоян вдруг заявил, что 
Благодатный огонь не на-
стоящий (он сходит в том 
самом храме на право-
славную Пасху). К таким 
выпадам от скептиков не 
привыкать, но вот чтобы 
священник  - это для мно-
гих верующих было неожи-
данным.

В репортаже израильского 
телеканала «Хадашот-2» Аго-
ян утверждал, что никакого 
чуда нет  - дескать, связки 
восковых свечей просто за-
жигаются от масляной лам-
пады.

- Бог творит чудеса, но не 
на потеху людям, - заключил 
он.

- Остановите камеру - он 
лжет! - вмешался священно- 
служитель коптской церкви, 
который проходил мимо во 

время съемок в храме Гроба 
Господня.

Армянский священник на 
это заметил, что при схож-
дении огня копты в кувуклии 
(часовня над Гробом Господ-
ним) не присутствуют.

«а почему тогда оН 
Не оБжигает?»

Так есть чудо или нет? 
Автор этой заметки в 2012 
году на православную Пасху 
была в храме Гроба Господ-
ня в Иерусалиме. В тот год 
как раз ждали конца света - 
по календарю майя. Но если 
Благодатный огонь сходит, 
то считается, что Апокалип-
сис отменяется как минимум 
на год. На глазах у тысяч 
верующих иерусалимский 
патриарх Феофил рано 
утром уходил на молитву в 
кувуклию, а его помощники 
демонстрировали, что в его 
одеждах нет никаких спичек-
зажигалок.

Ожидание растягивается 
на несколько часов. В 2012 
году огонь сошел в 14.20 - 
стоящие вокруг меня па-
ломники со стажем, помню, 
говорили, что никогда еще 
так долго ждать не прихо-
дилось.

И вот сегодня, видя от-
кровения отца Самуила, 
хочу спросить об одном: а 
как же тогда быть с тем, что 
Благодатный огонь в первые 
минуты после схождения не 
обжигает? Я сама проверяла. 
И верующие этим Огнем в 
буквальном смысле умыва-
ются, ничего себе не опаляя. 
Что это, если не чудо?

БаНальНая 
КоНКуреНция?

Прокомментировать от-
кровения армянского свя-
щенника «КП» попросила 
Михаила Якушева - вице-
президента Фонда Свя-
тителя Василия Великого 
и члена Попечительско-
го совета Фонда Андрея 
Первозванного. Многие го-
ды эта организация занима-
ется принесением Благодат-
ного огня в Россию и видит 
все изнутри.

- О схождении Огня мы 
узнали еще из записок игу-
мена Даниила, написанных 
более девяти веков назад! 
Тогда и в кувуклию никто не 
заходил, и священнослужи-
тели забирали оттуда уже 
пылающие свечи,  - напом-
нил эксперт. - А спекуляции 

вокруг этой темы будут по-
стоянно.

- Но зачем это делать 
священнику?

- Возможно, за право 
представителям армянской 
церкви тоже входить вместе 
с иерусалимским патриархом 
в кувуклию. Такая вот конку-
ренция. По канонам же вхо-
дит он один, разоблачившись 
до исподнего. А остальные 
ждут на входе.

- Что видели вы сами?
- Я стоял у кувуклии и был 

свидетелем того, как свеча 
просто вспыхивает! Сама по 
себе!
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Стоп-кадр из телесюжета 
на израильском ТВ. 

Тот самый момент, когда 
священнослужитель коптской 

церкви (на заднем плане) 
просит остановить съемку. 
Потому что представитель 

армянской патриархии в храме 
Гроба Господня (на переднем 

плане) говорит про схождение 
Благодатного огня, по мнению 

копта, неправду. 

оФициальНо

«В Великий пост 
обостряются страсти»

- Вызывают глубокое изумление попытки скандализи-
ровать эту тему. Очень печально, что разные скандалы 
с пугающей регулярностью происходят именно в период 
Великого поста, когда верующие готовятся встретить 
великий христианский праздник. Это время, когда обо-
стряются страсти. И с этой стороны неудивительно, 
что в публичном пространстве происходит то, что 
может вывести людей из молитвенного состояния,  - 
различного рода искушения, - заявил «КП» замглавы 
Синодального отдела РПЦ по взаимоотношениям 
с обществом и СМИ Вахтанг Кипшидзе.
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Окончание. 
Начало на < cтр. 1.

- Начало задержали на полчаса или 
даже больше. Когда занавес подняли, 
не извинились за задержку... Уже ми-
нут через двадцать мы с мужем поду-
мали, что лучше бы ушли сразу, - при-
знается самарчанка Юлия Шафеева. 

Актриса Самарского драмтеатра 
Алла Коровкина добавляет:

- Оказалось, что спектакль задержа-
ли из-за Михаила Ефремова, который 
опоздал. Когда он начал играть, гово-
рил очень тихо, что-то там бормотал. 
Я сидела в партере. Мы все недоумен-
но пожимали плечами, не понимая, 
это режиссерская задумка или мы 
должны что-то слышать. И какой-
то мужчина сзади сказал: «Громче». 
Мы, актеры, обычно воспринимаем 
это не как хамство, а как желание 
слышать нас, и начинаем говорить 
громче. Но Ефремов начал отвечать 
со сцены, используя табуированную 
лексику, советовать «вынуть пробки 
из ушей». Это было не очень красиво. 
На протяжении всего спектакля он 
позволял себе обращаться к этому 
мужчине там, где по теме спектакля 
были ругательства. Он забывал текст 
и говорил: «Вот я из-за вас текст за-
был». У меня, конечно, не было ал-
котестера, но, на наш взгляд, артист 
был неадекватен. Скорее всего, пьян.

Михаил объясняет журналистам 
случившееся тем, что пьеса Пинтера 
якобы слишком сложная. Особенно 
для самарского зрителя. Что он имел 
в виду, мы спросили его жену Софью 
Кругликову, которая работала зву-
корежиссером на постановке этого 
спектакля.

- Конкретно на спектакле в Сама-
ре меня не было. Но допускаю, что 
там могло случиться все что угодно. 
Михаил - человек веселый. Бог ему 
судья. Что теперь об этом говорить… 
В любом случае любить его меньше 
не стану.

- С Михаилом раньше бывали срывы, 
нарушение режима перед спектаклем?

- Он фанатик своей работы. Не ду-
маю, что перед спектаклем он выпи-
вал. Он и к съемкам давно относится 
серьезно. Но он очень вспыльчивый. 
Кто-то мог его не понять, обидеть, 
нахамить - а он этого терпеть не мо-
жет и всегда отвечает очень жестко. 
Думаю, то, что случилось, - это ответ-
ная реакция на что-то 
не уместное. С трудом 
верю в то, что описы-
вают «очевидцы». На-
половину это вранье.

- Вы с ним инцидент в Самаре уже 
обсуждали?

- Пока нет… Но он сказал, что все 
было не так, как пишут. И я скорее 
поверю ему, чем любому другому че-
ловеку.

- Михаил говорит, что зрители не 
поняли спектакль. Он действитель-
но сложный. Михаил играет хозяина 
мясной лавки, крайне неприятного че-
ловека, домашнего деспота…

- Действительно, эта пьеса Пинтера 
требует правильного понимания и 
прочтения. Миша мог немного пере-
играть, переборщить с образом. Спек-
такль и в Москве с трудом понимают, 
потому что Пинтер - сложный автор. 
Кто-то из зрителей не понял и разо-
шелся в интернете… Буду молиться, 
чтобы так оно и было. И чтобы тот, 
кто раздул этот скандал, кто очернил 
моего мужа, извинился.

А в пресс-службе театра «Совре-
менник» нам сказали:

- То, что пишут в СМИ по поводу 
инцидента в Самаре, скорее всего, 
сильно преувеличено. Насколько мы 
знаем, билеты зрители не возвраща-
ли. Но подробностей пока не знаем. 

Галина Борисовна Вол-
чек в курсе случивше-
гося. Она обязательно 
будет разбираться, раз-
говаривать с актерами.

Тем временем в министерство куль-
туры Самарской области уже присла-
ли несколько жалоб на поведение ак-
тера. Но не все зрители оскорбились 
матом со сцены.

- Когда зрители начинают кричать 
«Не слышно!», как по-другому нуж-
но было актеру реагировать в этой 
ситуации, чтобы угодить публике? 
Он же не может автоматически вы-
йти из образа и сказать: «Давайте, 
хорошо. Сейчас все переиграем». 
Он в духе своего персонажа отреа-
гировал, - считает Линда Боровцова, 
сидевшая на том спектакле в третьем 
ряду. - В следующей сцене Ефремов 
обращается к партнеру: «Эй, сын, 
говори мне, пожалуйста, погромче, 
потому что я тебя плохо слышу! И 
у меня еще сидит вон там человек, 
который тоже плохо слышит!» В этот 
момент все зрители засмеялись и 
зааплодировали. Инцидент был ис-
черпан.

По словам Линды, люди начали 
уходить не из-за экстравагантного 
поведения актера, а потому, что не 
поняли пьесу.

- Может, ждали чего-то романтиче-
ского, а спектакль оказался для кого-
то грубоватым, - говорит девушка. 
- Мы остались до конца, и я лично 
слышала, как Ефремов сказал: «Са-
мара, простите меня!»

Мы будем следить за развитием 
этой истории.

Подготовили  
Ольга АФАНАСЬЕВА, Дмитрий 

КРИВЕНЦОВ  
(«КП» - Самара»),  

Анастасия ПЛЕШАКОВА.

Видео  
со спектакля -  
на сайте kp.ru

В Самаре Михаил Ефремов задержал 
спектакль и послал зрителей матом
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- Вынь 
затычки 
из ушей  

или рот себе 
зашей!

 ■  ВЗГЛЯД С 6-го ЭТАЖА

Он разрушил 
«четвертую 
стену»
Николай ГЕРАСИМОВ

Да, мы все понимаем, что Михаил Еф-
ремов не дурак выпить, но где проходит 
грань между алкоголем и имиджем обая-
тельного пропойцы, который он развивал 
в кино и за который его полюбили многие 
зрители (так же, как полюбили, например, 
Шнурова)? Ведь на видео с самарского 
спектакля слышно, как матерные слова 
встречаются аплодисментами. То есть 
на каждого недовольного пришлось по 
тридцать довольных. Делать вид, что ни-
кто из зрителей этих слов не знает, - ну 
несколько ханжество. 

То, что делает Ефремов, обращаясь 
к зрителю, называется «разрушать 
четвертую стену»  - так Дени Дидро на-
звал невидимую условную стену между  
аудиторией и артистами. В классическом 
театре она непробиваема, в современном 
спектакле - запросто. Спектакль задержа-
ли на полчаса? Поверьте, бывает и хуже. 
Ефремов пошатывается? Так он играет 
разбитого старика.

На гневные комментарии людей нежных 
в Фейсбуке появляются совсем другие 
отклики. Линда Боровцова, к примеру, 
пишет: «Я была на этом спектакле и не 
понимаю возмущений. Михаил Ефремов 
не был пьяным, он был в образе унылого 
пожилого человека 75+, потерявшего 
жену, оставшегося один на один с тремя 
сыновьями и разочаровавшегося в жизни. 
(…) Никого лично, как и город Самару, 
артист не оскорблял и никуда не посылал, 
он находился в образе и в соответствии 
с ним импровизировал с залом. А как он 
должен был реагировать на крики «Эй, 
давай погромче»? (...) Указывать артистам 
из зала, как им играть, - я впервые с таким 
сталкиваюсь».






